

Agradecimientos

Este libro va dedicado a todos quienes en forma no demagógica utilizan la palabra *pueblo* como sinónimo de bienestar, equidad, justicia, democracia y libertad. Para todos quienes se sienten comprometidos en la lucha por un futuro digno generalizado para toda la humanidad. Para todos quienes aspiran a un porvenir seguro como producto del trabajo y del manejo adecuado de la naturaleza y de sus bienes. Para quienes creen que es posible cultivar y educar la conciencia bajo estos parámetros y no encaminarlas por la senda destructiva del oportunismo y la corrupción.

Mi particular agradecimiento al gran número de personas que directa e indirectamente contribuyeron para apoyar mi iniciativa y mantener la esperanza de concretar en una labor académica una propuesta que, bien encauzada, pretende ser una alternativa válida para confrontar la problemática de la estructura social e institucional, sobre todo en aquellos países categorizados como “en vías de desarrollo”.

La realización de este trabajo se hizo posible gracias al interés y los aportes de distinta índole de varios colegas, profesores, colaboradores y amigos que compartieron las mismas inquietudes. Sobre todo, agradezco a las varias instituciones de Ombudsman y Defensores que amablemente me proporcionaron el material bibliográfico que acompañó este trabajo. Un especial agradecimiento debo sobre todo a Visitación Molina, de la Defensoría del Pueblo de España, por su infatigable cooperación.

Por supuesto, la tarea no se habría concretado sin la ayuda académica excepcional brindada por mi director de tesis doctoral en la UNED, el Dr. Antonio Torres del Moral, así como del tribunal de honorables miembros que le dieron lectura, los catedráticos Dr. Antonio Rovira Viñas, Dr. Juan Manuel Going Martínez, Dra. Antonia Navas Castillo, Dr. Lucrecio Rebollo Delgado y Dra. Matilde Guerrera Roig.

Muy cordialmente agradezco también los comentarios vertidos durante los estudios de maestría por el Prof. Dr. jur Ulrich Karpen, catedrático de la Universidad de Hamburgo, director del Programa de Investigación Cultural y Constitucionalismo.

Me corresponde también agradecer en forma especial a la Fundación Konrad Adenauer, a los responsables del Programa Estado de Derecho para Sudamérica, por haber acogido este trabajo en la colección de publicaciones del Programa.

Un agradecimiento personal va dirigido a mis padres y hermanos, a la familia ampliada, por su esfuerzo conjunto, su confianza, apoyo y estímulo en todas mis actividades. A mi esposo, por su estima e incentivo para culminar con esta obra.